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КОНФЛИКТ

 Марина Порошина, Екатеринбург

Совет адвокатской палаты Сверд-
ловской области принял решение 
приостановить с 1 ноября участие 
адвокатов в уголовном судопроиз-
водстве по назначению следствен-
ных и судебных органов.

Напомним, статьи 50 и 51 Уго-
ловно-процессуального кодекса РФ 
гарантируют гражданам, которые 
не могут нанять защитника, предо-
ставление адвоката по назначению 
государства, оно же обязуется рабо-
ту адвоката оплатить. Но к сегод-
няшнему дню общая задолженность 
Управления судебного департамен-
та и Главного управления МВД по 
Свердловской области перед адво-
катами региона составляет около 
17 миллионов рублей. Деньги на 
оплату труда защитников не посту-
пали последние шесть месяцев.

Еще в понедельник начальник от-
дела информации и общественных 
связей ГУ МВД РФ по Свердловской 
области Валерий Горелых заверил 
«РГ», что из Москвы пришло гаран-
тийное письмо о выделении в нояб-
ре средств на погашение долгов.     Го-

товность ликвидировать задолжен-
ность подтвердили в пресс-центре 
МВД («С адвокатами расплатятся», 
«РГ» от 1 ноября 2017 г.). То же самое 
пообещал начальник регионального 
управления Судебного департамен-
та Олег Ножников, назвав ситуацию 
«рабочей».

Однако «забастовка адвокатов» 
все же начинается. По словам прези-
дента адвокатской палаты Сверд-
ловской области Андрея Митина, 
никаких гарантийных писем не при-
ходило. Между тем больше полови-
ны российских адвокатов (и сверд-
ловчане не исключение) имеют 
основной доход от дел по назначе-
нию следственных и судебных орга-
нов, и заоблачные гонорары, припи-
сываемые всем представителям 
этой уважаемой профессии, суще-
ствуют лишь в воображении мало-
сведущей общественности.

Чем обернется акция протеста? 
Вот пример. Адвокат не пришел на 
судебное заседание, где должен ре-
шиться вопрос об избрании меры 
пресечения, условно говоря, граж-
данину Р-ву, задержанному накану-
не с топором в руках на месте убий-
ства старушки. И, если этот самый 
гражданин Р-в не сможет оплатить 

услуги защитника, по истечении со-
рока восьми часов, отведенных за-
коном на сбор доказательств, его от-
пустят восвояси...

Однако адвокаты продолжат ра-
ботать по заявкам судебных при-
ставов, так как у этой службы за-
долженности перед ними нет. Кро-
ме того, они будут вести дела, нача-
тые до 1 ноября, так как закон об ад-
вокатуре не позволяет адвокату от-
казаться от своего подзащитного 
без его на то согласия.

Возникает вопрос: почему защит-
ники, которым сам бог велел искать 
судебные пути решения проблемы, 
идут на открытый конфликт?

Как выясняется, причина не толь-
ко в деньгах, хотя бесплатный при-
нудительный труд в нашей стране 
запрещен Конституцией.

— Мы сделали все возможное для 
решения проблемы мирным путем, 
но нас не услышали ни в МВД, ни в 
правительстве, — говорит Андрей 
Митин. — Странное противоречие: 
за оплату труда госзащитников от-
вечают их процессуальные против-
ники. Даже не имея злого умысла, 
они могут выделять средства «по 
остаточному принципу». Мы хотим 
добиться изменений в законодатель-
стве, чтобы деньги за работу адвока-
тов шли напрямую, стали защищен-
ной строкой бюджета. Как, кстати, и 
было до недавнего времени. 

КСТАТИ

Председатель Свердловского областного суда Александр Дементьев резко вы-
сказался об акции. По его словам, в феврале изменился порядок предоставле-
ния, проверки достоверности и оплаты платежных документов, в том числе ка-
сающихся услуг адвокатов по назначению судов, что вызвало понятные орга-
низационные сложности. Несмотря на это, Управление судебного департамен-
та региона перечислило около 60 миллионов рублей за услуги адвокатов, на 
11,9 миллиона подана заявка, деньги поступят в ближайшие дни, и их переведут 
адвокатам. По словам председателя облсуда, федеральный бюджет никогда не 
имел сколько-нибудь значительной задолженности перед адвокатским сооб-
ществом Свердловской области, не станет исключением и 2017 год. По оценке 
Александра Дементьева, решение, принятое руководством адвокатской пала-
ты, является не просто демаршем или призывом к забастовке, а осознанным 
шагом, направленным на оказание противодействия правосудию.  

Проверим на надежность
Дольщики узнают о статусе своей 
стройки на федеральном сайте

УЧАСТНИКИ долевого строительства смогут в режиме онлайн проверить, находится ли 
возведение их дома под защитой государства. Для этого достаточно ввести номер догово-
ра долевого участия на сайте фонд214.рф. Фонд защиты дольщиков проверит, надежный 
застройщик или нет, и обеспечит дополнительные гарантии тем, кто приобретает жилье 
на стадии строительства. 
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Челябинская область обновила парк автомобилей скорой помощи. За счет средств регионального бюджета куплены 
55 машин, полностью соответствующих новому межгосударственному ГОСТу, вступившему в силу в апреле этого года. 
Они оснащены климат-контролем, более мощной системой кондиционирования воздуха. Кроме того, увеличено 
количество мест в салоне. Как сообщили в минздраве, 23 автомобиля останутся в Челябинске, остальные распределят 
между 18 муниципалитетами. Покупка новых карет скорой помощи обошлась казне в 110 миллионов рублей.

Бабушка пошла в детский сад
ИНИЦИАТИВА

В Новом Уренгое запустили ин-
тересный проект: подопечные 
центра социального обслужи-
вания пожилых людей и вете-
ранов проводят занятия с ребя-
тами подготовительной груп-
пы одного из детских садов. 

Довольны все — и старики, 
ведь им важно чувствовать 
себя нужными, и их маленькие 
воспитанники, которым часто 
не хватает внимания вечно за-
нятых взрослых. 

— Родители восприняли идею 
на  ура, и детям она пришлась 
по душе. Одна бабушка учит ре-
бят вязанию, другая — бисеро-
плетению, третья читает книж-
ки. До конца года программа 
таких встреч расписана. В на-
чале декабря, в Международ-

ный день инвалидов, мы с деть-
ми пойдем по домам наших дру-
зей с концертами, вручим им 
подарки, сделанные своими ру-
ками. Они живут недалеко от 
детского сада — где пешком до-
беремся, где на автобусе до-
едем. А в апреле у нас пройдет 
большой фестиваль, на кото-
рый мы пригласим бабушек и 
дедушек. Ребятишки в пять—
шесть лет уже хорошо понима-
ют, как важно пожилым людям 
общение, — рассказала заведу-
ющая детским садом «Руслан» 
Бопай Джемакулова.

Идею «бабушек напрокат» 
подхватили и в других детских 
учреждениях города. Они уже 
заключили договоры о сотруд-
ничестве с центром соцобслу-
живания. 

Майя Керн, ЯНАО

Защита взяла паузу
На Урале подследственные лишились бесплатных 
адвокатов

МЕЖДУ ТЕМ

Сложившаяся ситуация не уникаль-
на. В сентябре паузу взяла адвокат-
ская палата Челябинской области. 
Соответствующий документ разме-
щен на сайте организации, там же 
выложены рекомендации коллегам 
обращаться в суд с исками о взы-
скании задолженности по неопла-
ченным постановлениям.

Екатеринбург и Минск 
связал прямой авиарейс

Минск — новое направление екатеринбургского авиаузла.

ТРАНСПОРТ

Аэропорт Кольцово перешел 
на осенне-зимнее расписание. 
Первым зимним рейсом пас-
сажиры отправились 30 ок-
тября в столицу Беларуси.

«Запланированы полеты по 
86 направлениям: 40 внутрен-
них, 46 международных. Рас-
писание будет действовать до 
24 марта следующего года. Но-
выми для этой зимы станут 

рейсы в Минск и Барселону», — 
сообщает пресс-служба авиа-
ционного узла.

В Минск трижды в неделю 
будут летать лайнеры авиа-
компании «Ямал».

Новый маршрут поддержит 
деловые и гуманитарные кон-
такты дружественных госу-
дарств, расширит сотрудниче-
ство в туристической отрасли.

ЕКАТЕРИНА ПРИЗОВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ждите прибавку в ноябре
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

На повышение зарплаты бюд-
жетникам в Челябинской 
облас ти выделят 1,15 миллиар-
да руб лей. Как сообщили в пра-
вительстве региона, зарплаты 
проиндексируют уже в ноябре.

Больше всего денег поступит 
в систему здравоохранения 
(500 миллионов рублей) и обра-
зования (237,7 миллиона руб-
лей). Работники культуры по-
лучат 107,7 миллиона плюс еще 
186,9 миллиона — в виде дота-
ций на оплату труда в муници-
пальных учреждениях. Соци-
альной сфере достанется 82,1 
миллиона, вспомогательному 
персоналу детских дошколь-
ных учреждений — 36,3 милли-
она рублей.

Соответствующие измене-
ния в бюджет внесли на послед-
нем заседании депутаты Зако-
нодательного собрания регио-
на. Как отметил губернатор Бо-
рис Дубровский, проиндекси-
ровать зарплаты бюджетников 
позволил рост экономики и, как 
следствие, появление в бюдже-
те дополнительных доходов.

Кроме того, народные из-
бранники решили направить 
70 миллионов рублей на прове-
дение XIV Форума межрегио-
нального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана, во время ко-
торого Челябинск посетят пре-
зиденты обеих стран. К приез-
ду высоких гостей в мегаполи-
се провели масштабные работы 
по благоустройству.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК
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местная власть

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

Нет, глава в Дегтярске есть — пошел 
шестой год, как Игорь Бусахин ру-
ководит исполнительной властью 
(срок его полномочий истек в 
октяб ре 2016 года). Хотя говорит: 
устал от неопределенности. Еще 
больше устали депутаты и сами 
дегтярцы.

Конкурсная система

Дело в том, что весной 2016 года 
принят региональный закон об от-
мене прямых выборов мэров всех 
муниципалитетов Свердловской 
области, кроме Екатеринбурга и 
Нижнего Тагила. Теперь глав го-
родских округов, поселений и рай-
онов назначают депутаты местных 
дум по предложению конкурсной 
комиссии, которая состоит, как 
правило, поровну из представите-
лей администрации губернатора и 
муниципальных чиновников. 

Отбор проходит в два этапа. На 
первом комиссия оценивает кан-
дидатов по представленным доку-
ментам, на втором — по результа-
там собеседования. Критерии каж-
дое МО определяет самостоятель-
но: кто-то выставляет баллы, кто-
то просто пишет «прошел — не про-
шел». В итоге думцы должны сде-
лать выбор не менее чем из двух 
претендентов.

— В Дегтярске в первом конкурсе 
участвовали восемь кандидатов, и 
у всех по очереди появились пре-
тензии. Сначала один подал в суд 
(не устроил состав комиссии), по-
том второй (не согласился с реше-
нием комиссии), — поясняет Ольга 
Хисамова, председатель думы. — 
Разбирательства, апелляции — это 
тянется месяцами. 

Сейчас все процедуры вновь 
приостановлены (хотя дума уже 
объявила второй конкурс, чтобы 
начать работу с чистого листа): 
оспаривается решение комиссии 
признать первый конкурс несосто-
явшимся. Сложность в том, что 
мнения ее членов разделились: 
четверо готовы представить спи-

сок кандидатов в думу, четверо 
считают, что вообще никто из пре-
тендентов не готов исполнять обя-
занности мэра. Вот суд и разбира-
ется, кто прав.

— Новый закон — чисто коррупци-
онный, — уверен Николай Перков, 
экс-глава Дегтярской думы и дей-
ствующий член конкурсной комис-

сии. — Неужели, если человек, к ко-
торому нам настоятельно советова-
ли «присмотреться», не набирает 
нужного количества баллов, проще 
признать всех кандидатов несоот-
ветствующими? Не нужно брать на 
себя полномочия думы — она сама 
решит, кто достоин занимать пост 
главы города, а кто нет. Если не хоти-
те двух кандидатов отправлять на 

думское голосование, давайте от-
правим четырех или пятерых. Но в 
Дегтярске чужого никогда не выбе-
рут, а из шести оставшихся претен-
дентов местных только три. 

За советом в думу

Чем чревата сложившаяся си-
туация, судить сложно. Как счи-

тает Виталий Вольф, управляю-
щий Западным управленческим 
округом и председатель конкурс-
ной комиссии, в Дегтярске все 
нормально.

— Есть легитимно выбранная 
дума, есть легитимный глава, ко-
торый принимает решения, распо-
ряжается ресурсами, — говорит он. 
— Ничего парализующего жизнь 

города в социальном, коммуналь-
ном, экономическом плане не про-
исходит.

— Не стыдно людям в глаза смот-
реть за то, что сделал, за то, что 
еще предстоит сделать, — призна-
ется и Игорь Бусахин, действую-
щий мэр Дегтярска (кстати, он 
тоже не видит достойных кандида-
тов на свой пост, поэтому и подал 
документы на повторный кон-
курс). — Мы разработали проекты 
как минимум на три-четыре года 
вперед: реконструкции стадиона, 
въезда со стороны Ревды, школы, 
перевода последней угольной ко-
тельной на газ. 

С другой стороны, местные жи-
тели периодически высказывают 
недовольство властью. Например, 
на пикетах против загрязнения 
территории. Эта тема стала крае-
угольной в Дегтярске: пару лет 
назад в городе появился мини-
заводик, который, судя по жало-
бам горожан, практически каж-
дую ночь в процессе плавки отхо-
дов, содержащих свинец, выбра-
сыва л облако ядовитого газа. 

Люди, глотнувшие такого возду-
ха, начинали задыхаться. Полго-
да назад проверка министерства 
природных ресурсов и экологии 
Свердловской области подтвер-
дила факт загрязнения. Как гово-
рится в сообщении ведомства, 
«химический анализ проб пока-
зал, что в выбросах в 72 раза пре-
вышена предельная концентра-
ция оксида углерода — загрязняю-
щего вещества четвертого класса 
опасности». Завод опечатывали, 
но и сейчас дегтярцы чувствуют 
скверный запах.

Чья прерогатива?

Позиция мэра     Игоря Бусахина 
такова:

— Часть сотрудников предприя-
тия временно не работает, осталь-
ных привлекли к техническому пе-
ревооружению. Появятся разре-
шительные документы — предпри-
ятие возобновит плавку, думаю, 
ничего страшного там не происхо-
дит.

— Прокуратура нашла грубей-
шие нарушения, — парирует Ольга 
Хисамова. — Мы обращались и в Гос-
думу, и в администрацию прези-
дента, и к заместителю председате-
ля правительства РФ, но дегтярская 
дума — ненадлежащий заявитель, 
это прерогатива главы, иначе во-
прос давно бы решили. Знаете, жи-
тели со своими проблемами мень-
ше стали обращаться к мэру, а чаще 
в думу, хотя мы — законодательный 
орган. Тем не менее дума решает 
много вопросов, которые относят-
ся к полномочиям исполнительной 
власти. Например, транспортный: 
в городе отсутствовал автобусный 
маршрут. Сейчас организован — де-
путаты выделили деньги на возме-
щение выпадающих доходов пере-
возчика. 

По мнению председателя думы, 
коллизии с выбором мэра, безу-
словно, отражаются и на жителях. 
Так, на протяжении года не полу-
чалось разобраться с двойными 
квитанциями и неправомерными 
коммунальными платежами. Воз-
никли серьезные проблемы с пус-
ком тепла: в детских садах в сен-
тябре температура опускалась до 
11 градусов. Власти сократили в 
учреждениях рабочий день. 

Неизбранные
Уральский город больше года не может определиться, кто станет мэром

Ответит за «социалку»
Депутат стал заместителем главы 
района

АНДРЕй Горбов, избранный главой Белоярского городского округа, начал формировать соб-
ственную команду. Он назначил своим заместителем по социальным вопросам депутата 
окружной Думы Владислава Гилева. Теперь уже бывший народный избранник был одним из 
самых активных критиков прежнего главы Белоярки Павла Юдина, который сложил полно-
мочия 27 октября. На выборах Гилев поддерживал кандидатуру Андрея Горбова.

Коллизии с выбором мэра отражаются 
и на жителях. Год не могли разобраться 
с неправомерными коммунальными 
платежами. Возникли серьезные 
проблемы с пуском тепла

Кстати

Дегтярск не одинок в своей беде. 
Летом во всех федеральных сводках 
отметился Богданович, в котором 
пытались ужиться сразу два мэра: 
один — выбранный по старой систе-
ме, второй — по новой. В итоге суд 
установил, что вторые выборы 
прошли с нарушениями. Теперь го-
род готовится уже к третьему кон-
курсу.
— Собственно, в Западном управ-
ленческом округе (в него входит  
20 муниципальных образований. 
— Прим. ред.) таких процедур 
было полтора десятка, и полови-
на из них закончилось в судах. 
Всегда найдутся те, кто недово-
лен, — комментирует Виталий 
Вольф. — Так, в Первоуральске 
только 26 октября выбрали главу, 
в рабочем поселке Атиг два  
конкурса признали несостояв-
шимися. 

В ПоисКах идеала

Сдается, судиться или признавать кандидатов недостойными 
можно годами, а проблемы территорий при этом будут только 
накапливаться. Раз конкурсные процедуры сопровождаются 
такими сложностями, по всей видимости, они требуют зако-
нодательного урегулирования.

— На мой взгляд, есть нюансы, которые законодатель не 
учел,— считает Виталий Вольф. — Например, каждая террито-
рия выдвигает свои требования к конкурсу, и они не универ-
сальны. У нас все муниципальные образования следуют зако-
ну о местном самоуправлении — там нет места вольному тол-
кованию. Сейчас выбирают выбранные — казалось, нашли 
почти идеальную модель, но на практике и она оказалась с 
изъяном. 

— Возможно, необходимо менять конкурсное положение, 
которое принимала местная дума на основании закона, — го-
ворит Ольга Хисамова. — Но сегодня нам нельзя это сделать, 
поскольку конкурс не завершен, все поправки мы можем вно-
сить только после выборов главы. Эту кампанию все равно 
необходимо завершать. 

Однако есть и более радикальное мнение. На днях Устав-
ный суд Свердловской области принял решение не в поль-

зу Николая Перкова, который пытался вернуть Дегтярску 
прямые всеобщие выборы. Суд постановил: принятый Зак-
собранием закон соответствует региональному Уставу. К 
слову, никто из наших экспертов не сомневается, что в го-
роде уже давно был бы новый глава, если бы действовала 
старая система. К сожалению, и этот путь не защищает от 
ошибок. 

— Жители ждали всенародных выборов. Такое неосторож-
ное вмешательство в избирательное право отталкивает лю-
дей, — поясняет свою позицию Николай Перков. — Мы будем 
обращаться в Конституционный суд. Закон предполагает че-
тыре способа выборов главы, а нам почему-то оставили толь-
ко один. Кроме того, мэр, вступая в должность, может вы-
брать правое крыло (стать председателем думы) или левое 
(исполнять обязанности главы администрации). В предло-
женной нам системе главу сразу ограничили — только сити-
менеджер. 

— Вы хотите, чтобы Дегтярск сам определял, каким обра-
зом проводить выборы? Это реально для отдельно взятого го-
рода? — уточняем у бывшего председателя думы.

— Конечно. Екатеринбургу же оставили прямые выборы.

От градообразующего предприятия — 
Дегтярского рудоуправления — 
остались только терриконы, высоко 
поднимающиеся над городом.
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УВЛЕЧЕНИЯ

 Михаил Пинкус, Челябинская область

С Михаилом Пановым мы побеседовали после 
его возвращения из Африки, куда спортсмен-
любитель отправился, чтобы совершить ноч-
ное восхождение на Килиманд жаро. Однако, 
как выяснилось, горы — далеко не главное 
увлечение экстремала. На Килиманджаро 
Михаил водрузил знамя банджи-джампинга 
и сочинского Скайпарка, где он впервые за-
нялся экзотическим видом спорта, влюбив-
шись в него с первого… прыжка. 

Банджи-джампинг — «шаг в бездну», пры-
жок с большой высоты с привязанным к но-
гам эластичным канатом. Новозеландец Эй 
Джей Хаккетт подсмотрел это невероятное 
упражнение во время путешествия по остро-
вам Святой Троицы (Большой Барьерный 
риф). Там аборигены специально ставят выш-
ки, с которых прыгают вниз головой, привя-
зав к ногам обычную лиану. Соблюдение та-
кого ритуала сулит племени хороший уро-
жай батата (сладкого картофеля).

Идея свободного падения настолько вдох-
новила путешественника, что он вместе с дру-
гими экстремалами несколько лет рассчиты-

вал необходимые для падения с высоты пара-
метры эластичного каната и сделал аттракци-
он практически безопасным для жизни. Одна-
ко решиться на прыжок способен далеко не 
каждый.

— Меня давно подмывало сделать это, — 
вспоминает Михаил Панов. — Но, с кем бы я ни 
поделился мечтой, все говорили: «Да посмот-
ри в паспорте, сколько тебе лет, еще позвоноч-
ник повредишь или сердце не выдержит!» А 
потом один из близких товарищей сказал: «А 
что мечтать? Просто поезжай и сделай!» Вось-
мого марта прошлого года я решился. Девято-
го уже был в Сочи, в Скайпарке. Поднявшись 
на мост, посмотрел вниз и чуть было не повер-
нул назад, но потом собрался и сделал шаг впе-
ред. Ощущение от прыжка оказалось настоль-
ко сильным, что я тут же прыгнул еще раз. И с 
тех пор не понимаю, как я раньше без этого 
жил.

По словам Панова, прыжок с 200-метровой 
высоты длится всего семь секунд. В последние 
две-три секунды скорость свободного паде-
ния достигает 200 километров в час. Человек 
испытывает и огромные перегрузки, и совер-
шенно непередаваемое ощущение полета.

— Для меня это совершенно новое измере-
ние страха и непреодолимое желание его по-

бедить. К такому невозможно привыкнуть, 
что и кто бы ни говорил. Но после прыжка ты 
начинаешь совершенно по-другому смотреть 
на мир: каждой клеточкой организма пони-
мать природу, любить жизнь, саму возмож-
ность находиться среди этой красоты, видеть 
рядом близких тебе людей.

После пережитого драйва Панов задался 
целью побывать на всех самых известных в 
мире площадках банджи-джампинга. А поко-
рение высот начал с мирового рекорда по не-
прерывным прыжкам. Уже в апреле прошлого 
года экстремал в течение одного часа прыгнул 
с моста сочинского Скайпарка десять раз под-
ряд, а в июле нынешнего улучшил свой ре-
зультат еще на один прыжок.

— После каждого падения у меня проверя-
ют давление и пульс, — рассказал Михаил. — 
Все-таки очень большая нагрузка. Но после 

10 прыжков у меня оказались такие же пока-
затели, как после первого. Тренеры шутят, 
что моему здоровью могли бы позавидовать 
космонавты.

Выносливости Панова есть объяснение. 
Уроженец Озерска Челябинской области уже 
много лет живет в Подмосковье — работает 
управдомом в частном домовладении. За это 
время он не только сохранил, но и укрепил 
уральскую закалку, ведет активный образ 
жизни, занимается йогой и скандинавской 
ходьбой — за неделю проходит пешком от 45 до 
75 километров — и при этом еще работает.

— Просто в какой-то момент я почувство-
вал, что здоровье сдает, — начались проблемы 
с желудком, недомогания, — пояснил Михаил. 
— И тогда я решил: кроме меня самого о моем 
самочувствии никто не позаботится. Бросил 
вредные привычки, перешел на раздельное 
питание и занялся спортом. А теперь с высоты 
своих лет советую молодежи: вставайте с ди-
ванов, выбрасывайте пиво и чипсы, на свете 
есть столько интересного!

По словам любителя острых ощущений, 
возраст — это только цифры в паспорте. Разъ-
езжая по миру и покоряя все новые площадки 
банджи-джампинга, пенсионер о годах почти 
не вспоминает. В экстремальных видах спорта 
возрастные границы между людьми стирают-
ся. Они чувствуют себя одной командой, все 
общаются на равных. В любой стране нахо-
дятся единомышленники, с которыми всегда 
есть о чем поговорить.

За последний год Панов дважды побывал в 
Швейцарии, Австрии, Китае и Африке. Пры-
гал с небоскребов, мостов и плотин, усложняя 
и совершенствуя собственный стиль. В июне 
«для сравнения впечатлений» совершил пры-
жок с парашютом с высоты четырех тысяч 
метров в Москве. Но Михаил остается верен 
банджи-джампингу. Перелеты, конечно, вле-
тают в копеечку, но он о расходах не жалеет.

— Кто-то копит деньги, чтобы поменять ав-
томобиль или купить дачу, а я трачу свои на-
копления на... другое качество жизни, — улы-
бается спортсмен. — Можно дожить до ста и 
закончить свои дни под капельницей, под на-
блюдением сиделок и высокооплачиваемых 
врачей. А я хочу провести остаток лет ярко и 
полноценно — доказать, что после 60 лет 
жизнь только начинается! 

Эльбрус размялся
Челябинский стронгмен взял
на буксир 1,5-тонную иномарку

ЮЖНОУРАЛЬСКИЙ силач Эльбрус Нигматуллин принял участие в необычном флешмобе – он 
помог руководству УФАС региона сдвинуть с места автомобиль, олицетворяющий конкурент-
ные процессы в экономике. Без помощи спортсмена, претендующего на титул самого сильного 
человека в мире, руководитель антимонопольного ведомства Анна Козлова и ее заместитель 
справиться не могли. Зато Эльбрус легко взял иномарку на буксир и перешел с шага на бег. 

Любовь с первого прыжка
64-летний уроженец Южного Урала стал звездой банджи-джампинга

После каждого прыжка у Михаила проверяют 
давление и пульс.

ДНЕВНИК ЭКСТРЕМАЛА

• 9 марта 2016 года — первый прыжок в Скайпарке Сочи с высоты 207 метров;
• 10 сентября 2016 года — Швейцария, прыжки с плотины Верзаска высотой 220 метров;
• 11 ноября 2016 года — Китай, прыжки с башни Макао Тауер высотой 233 метра;
• 21 января 2017 года — ЮАР, прыжки с моста Блукранс высотой 216 метров;
• 6 апреля 2017 года — мировой рекорд по непрерывным прыжкам с высоты 207 метров;
• 12 апреля — знакомство с основателем банджи-джампинга новозеландцем Эй Джей Хаккеттом;
• 13 мая 2017 года — Австрия, прыжки с моста Европа-Брюкке высотой 192 метра;
• 6 июня 2017 года — Швейцария, прыжки с моста Ниос высотой 190 метров;
• 18 июня 2017 года — Россия, прыжок с парашютом с высоты четыре тысячи метров;
• 7—9 июля 2017 года — участие в фестивале банджи-джампинга в Сочи;
• 10 сентября 2017 года — Танзания, восхождение на Килиманджаро.

ПРЫЖОК В ЖЕРЛО ВУЛКАНА

Необычными достижениями российского эн-
тузиаста уже заинтересовались составители 
Книги рекордов Гиннесса. А в апреле прошло-
го года состоялось «историческое знаком-
ство» Панова с основателем банджи-
джампинга Эй Джей Хаккеттом, который ре-
шил лично посмотреть на россиянина, устано-
вившего рекорд по непрерывным прыжкам в 
самой старшей возрастной категории.
Однако останавливаться на достигнутом Па-
нов не собирается и на 65-летие хочет сделать 
себе подарок — прыжок в жерло действующе-

го вулкана Вильяррика в Чили. Банджи-
джампинг там проводится с вертолета, завис-
шего над жерлом на 200-метровой высоте. 
Нижняя точка прыжка находится всего 
в 30—40 метрах от кипящей лавы.
— Есть еще столько мест на белом свете, где 
я всегда хотел и обязательно постараюсь по-
бывать, — говорит Михаил Панов. — Вот бы 
посмотрели на это те, кто покручивал паль-
цем у виска, когда я начинал свои занятия 
спортом! Но, к сожалению, многих из них 
уже нет в живых…
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Музыка успеха
В Челябинске проходит первая 
в России «Органная ярмарка»

ГЛАВНАЯ цель «Органной ярмарки» — предоставить шанс одаренным музыкантам проявить 
себя. Вместе с челябинской публикой способности молодых органистов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска, Нижнего Новгорода, Казани, Сочи оценят руководители россий-
ских филармоний. Вполне возможно, в результате такой встречи кто-то из исполнителей по-
лучит работу, а учреждения культуры— новых талантливых сотрудников. 

Камин для императора

«А иначе отключим газ!»

ФОТОФАКТ

Проложившему Транссиб
За что сановника из Санкт-Петербурга удостоили 
звания почетного гражданина Тюмени

ДАТА

 Анатолий Меньшиков, 
Тюмень

Второго ноября исполн яется 
150 лет с момента присвоения 
полковнику Евгению Богданови-
чу звания «Почетный гражданин 
города Тюмени». Он открыл спи-
сок почетных. За ним еще 49 чело-
век. Все отмечены знаком обще-
ственного признания в солидном 
возрасте, кроме майора Юрия Га-
гарина, не имевшего ни малейше-
го отношения к сибирскому горо-
ду. В 1867-м Богдановичу было 
39 лет. В Тюмени он, морской офи-
цер, министерский чиновник, 
лишь однажды побывал. За что же 
почести?

За настойчиво продвигаемый 
им проект Урало-Сибирской же-
лезной дороги (прообраз Трансси-
ба). Тюменские купцы отлично по-
нима ли ее значение: пройдет 
мимо — уездный город будет прозя-
бать. Евгений Васильевич ратовал 
за направление Сарапул—Екате-
ринбург —Тюмень, организовал 
одобренные императором изыска-
ния, сам участвовал в полевых ис-

следованиях и даже выделил на 
них из личных сбережений свыше 
10 тысяч рублей. Еще примерно 
столько же собрали купцы и про-
мышленники.

Тем не менее Богданович потер-
пел фиаско: конкуренты убедили 
правительство в целесообразнос-
ти строительства дороги в ином 
направлении. Изначально трасса 
Транссиба пролегла через Курган. 
Однако с назначением в 1874 году 
министром п у тей сообщения 
вице-адмирала Константина По-
сьета (впоследствии он также 
стал почетным гражданином Тю-
мени) царский кабмин поручил 
воплотить в жизнь проект Богда-
новича за счет казны, пусть и в 
урезанном виде. Работы шли за-
видными и для XXI века темпами 
— заняли немногим более двух лет. 
В октябре 1885-го в Тюмень при-
был пробный состав.

Накануне Первой мировой вой-
ны открыто рельсовое сообщение с 
Омском. В это время в Тюмени, по 
данным историка Александра Пет-
рушина, насчитывалось 24 неболь-
ших завода, одна фабрика, кустар-
ные промыслы, кузницы. И — 
800 магазинов, складов и лавок. 

«Железнодорожная магистраль 
укрепила торговое, транзитное 
значение Тюмени, а затем — адми-
нистративное и промышленное», — 
подчеркивает Петрушин.

МЕЖДУ ТЕМ

Сегодня по Транссибу ежедневно 
проносятся около 200 грузовых и 
пассажирских поездов. Они следу-
ют в том числе через станцию Бог-
данович (одноименный город в 
Свердловской области). 140 лет 
назад фамилия полковника внесе-
на в перечень почетных жителей 
Екатеринбурга. В 2017-м Богдано-
вича наряду с Петром I, Екатери-
ной I, Сергеем Витте, Петром Сто-
лыпиным включили в список для 
опроса жителей Екатеринбурга: 
кому из перечисленных государ-
ственных деятелей поставить па-
мятник на 300-летний юбилей го-
рода. Уважаемый человек Евгений 
Васильевич!

Коллаж из фотоальбома Иуды Кадыша 
(1893 г.): станция Поклевская, ныне 
Талица Свердловской железной 
дороги; станционные объекты, техника; 
железнодорожные служащие.

АРХИВЫ

В следующем году исполняется 
сто лет со дня гибели в Екате-
ринбурге семьи последнего 
российского императора и 
150 лет с его дня рождения. 
Участники научно-практи-
ческой конференции «Урал в 
судьбе Романовых» отмечают: 
этот период российской исто-
рии изу чен не настолько хоро-
шо, как считается.

— Вокруг убийства семьи Ни-
колая Второго идет активная 
дискуссия, однако заниматься 
исследованием темы никто не 
хочет, — говорит начальник 
Управления архивами Сверд-
ловской области Александр Ка-
пустин. — Перед конференцией 
я поинтересовался, насколько 
востребованы архивные доку-
менты того периода. Так вот, не 
рвется народ их изучать, за ис-
ключением нескольких исто-
риков, однако едва ли не каж-
дый считает своим долгом 
высказаться по этому поводу. 
А на каком основании, позволь-
те спросить?..

Архивы Свердловской облас-
ти располагают внушитель-
ным фондом, посвященным Ро-
мановым. Документы позволя-
ют детально проследить, кто из 
членов императорской семьи 
бывал на Урале, когда и зачем. 
Ничего секретного в них нет, 
подчеркивает главный сверд-
ловский архивариус, они до-
ступны для ознакомления без 
каких бы то ни было ограниче-
ний. Так что, несмотря на кажу-
щуюся «заезженность» темы, 
возможно, нас еще ждут откры-
тия в этой области.

Например, фактически не 
осталось исследователей, счи-
тающих, что царскую семью 
расстреляли по инициативе 
уральских большевиков, одна-

ко документов, прямо указы-
вающих, что Яков Юровский и 
иже с ним действовали по ука-
занию из Москвы, до сих пор 
не обнаружено.

— Мы с нетерпением ждем за-
вершения следствия по делу об 
убийстве Романовых, когда 
подлинность так называемых 
«екатеринбургских останков» 

подтвердит государственная 
экспертиза и в этом деле 
наконец-то будет поставлена  
точка, — поделился Николай 
Неуймин, заведующий отде-
лом Свердловского краеведче-
ского музея. 

Для баллистической экспер-
тизы из фондов музея затребо-
вали маузер: его подарили му-
зею как оружие, «из которого 
царя расстреляли». Экспонат 
вернули, но результаты экспер-
тизы пока неизвестны.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

МОШЕННИКИ

Не успели екатеринбургские пен-
сионеры опомниться от нашествия 
аферистов, предлагающих «супер-
фильтры» для воды, как проходим-
цы придумали новую схему обма-
на: выдают себя за работников гор-
газа и пугают неполадками с газо-
вым оборудованием.

Мошенники убеждают стариков 
купить прибор «Стопгаз» или по-
добные аппараты, которые вообще-

то продаются по 800 — 1000 рублей. 
Лжегазовики же берут за них 
6—10 тысяч рублей да еще угрожа-
ют: мол, кто откажется, тому отклю-
чат газ. 

Екатеринбурггаз напоминает: 
сотрудники газовой службы доро-

гостоящими приборами не торгу-
ют, по квартирам ходят только в 
случае вызова или с плановой про-
веркой, о которых жильцов зара-
нее уведомляют. 

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

НА ЗАМЕТКУ

Информация о проверках газового оборудования публикуется на сайте 
ekgas.ru, ее можно проверить в управляющей компании или по телефону 
аварийной службы 04 (104 — с мобильных).

В честь первого года работы музей ракетно-космической техники в 
Екатеринбурге получил в дар скафандр «Сокол-2». Его использовали  
для дополнительной страховки и защиты космонавтов на борту 
космического корабля «Союз» во время его взлета и посадки, 
а также стыковки и расстыковки.
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КСТАТИ

На Урале сохранились материальные свидетельства пребывания 
Романовых. В Свердловском краеведческом музее выставлены 
фрагменты дома Ипатьева — балясины лестницы, оконная решет-
ка, лепнина, а также обои и чугунный камин, о котором Николай 
Второй упоминал в своих дневниках (он часто проводил вечера у 
камина и курил, форточку заключенным открывать не разреша-
ли). Около 30 личных вещей, принадлежащих царской семье, ра-
зошлись по частным коллекциям — сундук, посуда из сервиза. 
Если в Екатеринбурге создадут музей Романовых, владельцы обе-
щают безвозмездно передать экспонаты.

Документы 
свердловского 
архива 
позволяют 
детально 
проследить, кто 
из членов 
императорской 
семьи бывал 
на Урале и когда 
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